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LISTA, PROPUESTA DE RECURSOS 
PARA ZACATECAS.
El presidente ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR entregó el paquete 
presupuestal a los diputados federales 

para que comiencen el 
análisis de su propuesta. 

A Zacatecas, que es 
el tema que más nos 
interesa por ahora, 
le ofrece 4 mil mdp 
más de presupuesto 
en comparación al 
año  pasado,  es 
decir, que quedaría 

como en unos 35 mil 
millones de pesos. 

Pues 4 mil no es poquito, 
pero las necesidades de 

Zacatecas son muchas y este año sí 
nos dieron en la torre con los recortes 
tan fuertes que hicieron. Habrá que 
ver  a  qué conclus ión l legan los 
diputados federales y que, tras el 
análisis, determinen qué rubros pueden 
sufrir modificaciones.

NOEMÍ LUNA CONVOCA A FRENTE 
COMÚN.
La panista NOEMÍ LUNA AYALA 
convocó a todos los diputados federales 
de Zacatecas a hacer un frente común 
para defender los intereses del estado 
y evitar que le pase como el año pasado 
que le metieron tijera a lo bruto, 

dándole en la torre a muchas 
d e p e n d e n c i a s  y 

proyectos. Hasta le 
mandó un mensaje al 

senador RICARDO 
MONREAL  para 
que  se  sumara, 
a lgo  en  lo  que 
coincidieron los 
tocayos, el panista 
MIGUEL ÁNGEL 

V A R E L A  y  e l 
perredista MIGUEL 

ÁNGEL TORRES. El fin 
de semana que vino AMALIA 

GARCÍA, también se pronunció por la 
defensa férrea al presupuesto, así que 
es cuestión de que se despojen de 
colores y revisen minuciosamente la 
etiqueta a programas y dependencias.

SILVANO HASSAN GARDUÑO 
RECIBE RESPALDO.
El alcalde de Juan Aldama, HASSAN 
GARDUÑO, presentó su informe de 
labores y mucha gente importante se 
dio cita para escuchar su mensaje. Para 
empezar, los habitantes de su municipio, 
que querían saber qué tanto ha hecho 
por el pueblo. Luego, le dio gusto ver 
a varios presidentes municipales que 
llegaron a darle su respaldo, pues entre 
ellos se dan apoyo como buenos 

muchachos,  aunque 
vengan de muy lejos, 
¿ v e r d a d  O M A R 
T É L L E Z ?  E l 
gobernador también 
l o  h o n r ó  c o n  s u 
presencia, lo mismo 
que la delegada de los 
P r o g r a m a s  d e 
D e s a r r o l l o  p a r a  e l 
B ienes tar,  VERÓNICA 
DÍAZ, quien a cada municipio 
que va refrenda su disposición para 
ayudar. Y hasta llegaron los priístas 
ROBERTO LUÉVANO  y CARLOS 
PEÑA BADILLO… este par no se ha 
estado en paz ni durante la pandemia…

V U E LV E  A  Q U E DA R  N O R M A 
CASTORENA EN EL SNTSA.
Una campaña discreta llevaron ambas 
candidatas a la renovación sindical del 
S N T S A  S e c c i ó n  3 9,  N O R M A 
C A S T O R E N A  y  O L G A 
VÁZQUEZ, enfocadas a 
llegar a los trabajadores 
de todos los centros 
médicos del estado, 
respetando normas y 
lineamientos. Ayer 
que fue la jornada 
electoral, ninguna de 
l a s  d o s  p u b l i c ó 
i r r e g u l a r i d a d e s  n i 
reclamos ni intenciones 
de impugnación y al final, 
ya casi la media noche, se supo 
el resultado y NORMA CASTORENA 
volvió a ganar, con una diferencia de 
3 a 1 de su contrincante, lo que es una 
muestra de que la gente la conoce, 
conoce de su trabajo y esos 6 mil 320 
que integran el padrón, le volvieron a 
dar el voto de confianza, así que va 
por su quinto periodo al frente de este 
sindicato...

HACEN ESPACIO A ESTRELLAS 
LOCALES EN LA FENAZA.
Pian pianito va jalando la Fenaza y 
pareciera que los espectáculos del 
Multiforo son los más atractivos para 
toda la gente, con todo y que hay otros 
escenarios y  otras actividades. La 
realidad es que sí se ve un tanto cuanto 
sola, porque nada que ver aquellos 
tiempos en que desde el Monumento 
al Migrante ya estaba hasta el full de 
gente, las escalinatas, los puestos en 
la megavelaria y un largo etcétera. Algo 
que hay que resaltar es el espacio que 
le dan a los artistas locales y ¡oh 
sorpresa! que hasta políticos vemos 
en el escenario, como es el caso de 
ELEAZAR LIMONES, secretario de 
Gobierno de Guadalupe, quien se lució 
como guitarrista. ¡Vaya, si caras vemos, 
cualidades artísticas no sabemos!

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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-Yo de lengua me como un taco... 
¡ah, no, de cabrito!
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MONSERRAT RIVAS

DESBORDA CORAZÓN 
TAPITAS DE APOYO

ZACATECAS, ZAC.- UN CORAZÓN, CONTE-
NEDOR DE TAPITAS PLÁSTICAS, LUCE RE-
BOSANTE CON LA AYUDA QUE MUCHA GEN-
TE HA BRINDADO AL DONAR LAS TAPAS DE 
DIVERSOS PRODUCTOS COMERCIALES. EN 
PROMEDIO, POR CADA 3 MIL TAPAS, LA ASO-
CIACIÓN MEXICANA DE AYUDA A NIÑOS CON 
CÁNCER (AMANC) PUEDE COSTEAR UNA 
QUIMIOTERAPIA, DE AHÍ LA IMPORTANCIA 
DE RECICLARLAS Y DESTINARLAS A UNA 
NOBLE CAUSA. SOLO FALTA QUE PASEN POR 
ELLAS ANTES DE QUE COMIENCEN A DEJAR-
LAS AFUERA Y CONVERTIRSE EN BASURA. 
CONTENEDORES COMO ÉSTOS HAN SIDO 
COLOCADOS EN PRINCIPALES PUNTOS DE 
AFLUENCIA DE ZACATECAS Y GUADALUPE, 
ASÍ COMO EN CABECERAS MUNICIPALES.
TEXTO Y FOTO: LUISA LEAL
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CIUDAD DE MÉXICO.- De acuerdo 
con el informe técnico de la Se-
cretaría de Salud (SSa), México 
acumula 7 millones 59 mil 936 
casos positivos y 329 mil 767 
defunciones a causa del virus.

Hasta este lunes, se detec-

ZACATECAS, ZAC.- Del 10 al 12 
de septiembre, la entidad con-
tabilizó a 128 personas recupe-
radas y 47 contagiadas de Co-
vid-19; así como ningún deceso 
asociado al virus, informó la Se-
cretaría de Salud de Zacatecas 
(SSZ). 

En el municipio Zacatecas 
habitan 29 de estos pacientes 

ECODIARIO

ECODIARIO

77,646
TOTAL DE

POSITIVOS 
ACUMULADOS

4,003
TOTAL DE

FALLECIDOS

47
TOTAL DE

POSITIVOS 

0
TOTAL DE

SOSPECHOSOS

159
TOTAL DE

PACIENTES 
ACTIVOS

88,774
TOTAL DE

CASOS
NEGATIVOS

0
TOTAL DE

FALLECIDOS

73,484
TOTAL DE

RECUPERADOS 
ACUMULADOS

ACUMULA GUADALUPE
MAYOR NÚMERO DE CONTAGIOS

SUMA MÉXICO 588 CASOS DE COVID-19
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taron 14 mil 230 casos activos 
de Covid-10, mismos que se en-
cuentran de manera predomi-
nante en las siguientes entida-
des: Ciudad de México, Baja 
California Sur, San Luis Potosí, 
Baja California, Sinaloa, Sonora, 
Aguascalientes, Nuevo León, Chi-
huahua y Querétaro.

Se consideran casos activos 
a aquellos positivos que iniciaron 
síntomas en los últimos 14 días, 
permitiendo identificar dónde 
hay mayor actividad viral y au-
mento en la transmisión del virus.

Sobre los casos Covid-19 
confirmados acumulados por 
estado, las 10 primeras entida-

des que acumulan el mayor nú-
mero de casos son: Ciudad de 
México, Estado de México, Nue-
vo León, Guanajuato, Jalisco, San 
Luis Potosí, Veracruz, Tabasco, 
Puebla y Sonora, que en conjun-
to conforman el 64 por ciento de 
todos los casos acumulados re-
gistrados en el país.

que fueron declarados libres del 
coronavirus, de Guadalupe son 
23, de Fresnillo 17 y el resto tie-
nen su domicilio en Cañitas, Jal-
pa, Jerez, Loreto, Mazapil, More-
los, Nochistlán, Noria de Ángeles, 
Ojocaliente, Pánuco, Pinos, Río 
Grande, Sombrerete, Tepechit-
lán, Trancoso y Villanueva.

La persona de menor edad 
es una niña de 25 días de nacida, 
vecina de Pánuco, y la de mayor, 

una mujer de Morelos, de 97 
años. Son 80 mujeres y 48 hom-
bres, con lo cual, el total acumu-
lado de zacatecanos que ven-
cieron al virus es de 73 mil 484, 
en toda la entidad.

Por otra parte, la SSZ informó 
que los nuevos casos corres-
ponden a 29 mujeres y 18 hom-
bres; ninguno considerado gra-
ve. Son cinco de 3 a 17 años; 14 
personas de 20 a 29; 10 de 30 

a 38; ocho de 40 a 48, el mismo 
número de 50 a 57 y dos mayo-
res de 60.

Habitan, principalmente, en 
Guadalupe (15), Fresnillo (11), 
Zacatecas (6), Calera (5) y Jerez 
(4), aunque también los hay en 
Florencia, Mazapil, Ojocaliente, 
Sombrerete, Tlaltenango y Ve-
tagrande. A la fecha, son 77 mil 
646 personas que se han con-
tagiado de este virus.



CUMPLE ISSSTEZAC CON 
NÓMINA DE PENSIONES

ZACATECAS, ZAC.- En el primer 
año de la administración que en-
cabeza el mandatario David Mon-
real se han superado diversos re-
tos, tal es el caso del pago de 
pensiones a derechohabientes del 
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado de Zacatecas (Issstezac).

Se ha cumplido con el pago de 
la nómina de 4 mil 637 pensiona-
dos, lo que implicaba una eroga-
ción mensual promedio de más 
de 81 millones de pesos. De ma-
nera adicional, de septiembre de 
2021 a abril del año 2022, se re-
cibieron 431 solicitudes de dere-
chohabientes que ya cumplieron 
con los requisitos establecidos en 
Ley para solicitar su pensión. 

Entre los meses de marzo y 
abril del presente año, se llevaron 
a cabo dos sesiones ordinarias de 
Junta Directiva, en las cuales fue-
ron autorizadas 416 nuevas pen-
siones, mismas que incrementa-
ron la nómina mensual al mes de 
agosto a poco más de 87.4 millo-
nes de pesos.

Además, se ha dado atención 
a poco más de 37 mil visitantes 
que hacen uso de las Casas del 
Jubilado y sus talleres, ubicadas 
en Jerez, Fresnillo y Zacatecas; así 
como los espacios deportivos y 
recreativos como el balneario Las 
Margaritas en Jerez.

En el área turística del Issste-
zac, se ha brindado atención a 
poco más de 296 mil personas.

FRESNILLO, ZAC.- Como resultado 
de su Programa Sexenal de Resca-
te Carretero, el gobernador David 
Monreal Ávila ha alcanzado las me-
tas planteadas hasta el momento, 
pues, con la conclusión y puesta en 
marcha de tres tramos carreteros 
reconstruidos, se ha beneficiado a 
una población estimada de más de 
5 mil 500 habitantes.

Se trata de acciones que han 
propiciado el beneficio social y 
económico, dijo Guillermo Carrillo 
Pasillas, titular de la Secretaría de 
Obras Públicas (SOP), al detallar 
que los tramos beneficiados son 
los de Fresnillo-Valparaíso-Gua-
dalupe de Trujillo; Matías Ramos-
Plenitud–Emancipación–Eréndira–
Carr il lo –Fresnil lo,  todo en el 
territorio de El Mineral.

Además de la carretera Chal-
chihuites-Jiménez del Teul- Ato-
tonilco, del municipio de Jiménez 
del Teul; obras que en su conjunto 
suman más de 23 kilómetros de 
longitud reconstruidos.

Asimismo, el funcionario de-
talló que en esta etapa del Progra-
ma Sexenal de Rescate Carretero 
que realiza David Monreal Ávila, 
se han invertido casi 37.2 millones 
de pesos en trabajos de renivela-
ción y emparejamiento para re-

ZACATECAS, ZAC.- “En esta nueva 
gobernanza no se permite el desvío 
del dinero del pueblo. Actuaremos 
para coadyuvar en la transforma-
ción de fondo, con acciones con-
tundentes”, enfatizó Humbelina Eli-
zabeth López Loera, titular de la 
Secretaría de la Función Pública 
(SFP), del Gobierno de Zacatecas, 
que encabeza el mandatario David 
Monreal Ávila.

Explicó a través de un comuni-
cado que el cortar la raíz la corrup-
ción es trabajo de todos, pues es un 
mal que ataca en todos los sectores 
de la sociedad y, por ello, es un tra-
bajo arduo que el Gobierno de la 
transformación no puede hacer sin 
la colaboración de la población en 
general.

En materia de combate a la im-
punidad, la funcionaria señaló que 
se detuvo la simulación burocrática 
con el fortalecimiento de la inves-
tigación rápida de temas deman-
dados, rezagados por administra-
ciones anteriores.

Por ello, desde la SFP, se han im-
puesto sanciones entre las que des-
tacan 54 sentencias en contra de 

ZACATECAS, ZAC.- Con más de 
45 millones de pesos, el Gobierno 
del Estado trabaja para construir 
más infraestructura hídrica en 
beneficio de los habitantes de las 
localidades y las cabeceras mu-
nicipales de Fresnillo, Juchipila, 
Loreto, Morelos, Vetagrande, Gua-
dalupe, Villanueva, Apulco, Luis 
Moya, Pinos, Genaro Codina y 
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INVIERTEN GOBIERNOS MÁS DE 45 MDP EN OBRA HÍDRICA

CORTAR 
DE RAÍZ LA 
CORRUPCIÓN 
ES TRABAJO 
DE TODOS: SFP

BENEFICIA AVANCE CARRETERO 
A 5 MIL 500 ZACATECANOS

Zacatecas.
A través de la Secretaría del 

Agua y Medio Ambiente (SAMA), 
en coordinación con la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) del 
Gobierno de México y municipios, 
se realizan obras de perforación 
de pozo profundo con un recurso 
tripartita entre los tres órdenes 
de gobierno, correspondiente al 
40 por ciento federal, 30 por cien-
to estatal y 30 municipal.

Lo anterior, mediante el Pro-
grama Agua Potable, Drenaje y 
Tratamiento (Proagua) ejercicio 
2022, en la localidad de San Ra-
món, en Loreto; dos perforaciones 
para los pozos 4 y 6 del sistema 
Pardillo en Fresnillo; una relocali-
zación para el sistema Poniente 
de la Jiapaz y otra para Juchipila. 

Con un avance del 70 por cien-
to en los trabajos, se reconstruye 
la planta de tratamiento de aguas 

residuales en Genaro Codina; esta 
obra supera los 5.4 millones de 
pesos, recurso 100 por ciento es-
tatal, a través del programa Im-
puesto Adicional para Infraestruc-
tura (Impai), Ejercicio 2022. 

La rehabilitación de la planta 
de tratamiento de aguas residua-
les se realiza con un monto total 
de 1 millón 622 mil 713.17 pesos; 
la obra incluye reposición de mu-
ros de mampostería, suministro 

de tubería para el colector y el 
emisor, instalación de pozos de 
visita, además de la limpieza y de-
sazolve de la planta.

Por otro lado, los trabajos para 
la reconstrucción del colector se 
realizan con un recurso de 3 mi-
llones 798 mil 699.22 pesos y con-
sisten en el suministro de tubería, 
instalación de descargas domici-
liarias, además de la reposición y 
colocación de pozos de visitas.

construcción de carreteras casi 
destruidas, bacheo de tramos ais-
lados, mejoramiento de superfi-
cies de rodamiento y corrección 
de anchos de calzada.

También se han hecho obras 

y estructuras de drenaje, señali-
zación horizontal y vertical, apli-
cación de pintura vial, entre otras 
obras complementarias como 
guardaganados y despeje de de-
rechos de vía.

06

servidores públicos que han come-
tido faltas administrativas, ascen-
diendo a 273 años, ocho meses y 
ocho días de inhabilitación.

Asimismo, se han presentado 
59 denuncias penales, de las cuales 
se han judicializado seis conflictos, 
dictándose tres órdenes de apre-
hensión y se encuentran en proce-
so de vinculación tres más, todas, 
con la finalidad de buscar la repa-
ración del daño en favor del estado.

De igual manera, se emitieron 
13 multas económicas que van des-
de los 126 mil 735 pesos, hasta los 
2 millones 192 mil 500, ascendien-
do a 8 millones 273 mil 676 pesos, 
mencionó la titular de la SFP. 

Por lo ya señalado, es oportuno 
informar que Zacatecas tiene un 
crecimiento del 992 por ciento en 
combate a la corrupción anual.
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MI ADMINISTRACIÓN ES DE PUERTAS 
ABIERTAS: RUBÉN IBARRA

DISMINUYE 
DESERCIÓN 
ESCOLAR EN 
EL COBAEZ

PIDEN AUTOMOVILISTAS 
MEJORAS A LA CARRETERA 
ESTATAL 181

ZACATECAS, ZAC.- Ante la división 
de docentes con un paro de acti-
vidades, en su primer Informe de 
actividades como rector de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), Rubén de Jesús Ibarra Re-
yes , destacó que su administra-
ción es de puertas abiertas, ade-
más,  ha logrado sanear las 
finanzas de la máxima casa de 
estudios.

El rector destacó que logró pa-
gar mil 56 millones 969 mil 250 
pesos a la deuda histórica de la 
universidad, además de que con-
tinuará sus gestiones para un nue-
vo convenio con el Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y Fovisssste.

Resaltó que con el apoyo del 
Gobierno del Estado, se lograron 
cubrir 400 millones de pesos que 
se le adeudaba a la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
por los conceptos de impuestos 
sobre la renta y sobre la nómina.

Asimismo, dio a conocer, como 
una muestra de transparencia, 
que el recién creado Comité de 
Adquisiciones, Arrendamientos, 
Servicios y Obra, logró una eco-
nomización del gasto por poco 
más de 16 millones de pesos y 
agregó: “hay que amarrarle las 
manos a todos, a todos, incluyen-
do al rector”.

Prosiguió diciendo que suman 
acciones de incumplimiento en 
administraciones anteriores como 
en los pagos a la seguridad por 

GUADALUPE, ZAC.- Automovilis-
tas que circulan diariamente por 
la carretera estatal 181, que co-
munica a los municipios Guada-
lupe, Genaro Codina y Cuauhté-
moc, solicitaron la intervención 
de las autoridades para que se 
hagan mejoras a la vialidad, pues 
en las condiciones en que está 
actualmente representa un ries-
go de accidente o desperfectos 
en las unidades.

Dicha carretera, ubicada a la 

ZACATECAS, ZAC.- Las cifras de 
deserción escolar disminuyeron 
durante el primer año del go-
bierno de David Monreal, en 
comparación  con los datos del 
2019-2021, según la informa-
ción recabada por la Dirección 
General del Colegio de Bachille-
res del Estado de Zacatecas 
(Cobaez).

Derivado del análisis y obser-
vación de la matrícula en los 40 
planteles y cuatro extensiones 
del Cobaez para el ciclo escolar 
2022-B, se obtuvo como resul-
tado un incremento del 15 por 
ciento de ingreso en estudiantes 
a nivel medio superior; es decir, 
el número de las y los jóvenes que 
continúan con sus estudios as-

ROCÍO PEDROZA

TEXTO Y FOTO: LUISA LEAL
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más de 96 millones de pesos y el 
pago de más de 277 millones de 
pesos a la Fundación del SPAUAZ, 
además de más de 21 millones de 
pesos por concepto de intereses: 

“no le debemos nada a los profe-
sores en su fundación”.

Confirmó que a la fecha, el pa-
gar todas estas deudas no les ha 
impedido cubrir con los pagos de 

salarios y prestaciones de los tra-
bajadores y docentes.

Además aclaró que como ins-
titución velarán por la legitimación 
del Contrato Colectivo con los sin-

ciende a 14 mil, distribuidos en 
35 municipios del Estado.

A través de un comunicado, 
la directora general del Cobaez, 
Mirna del Rocío Garza Ramírez, 
informó que en este primer año 
de gobierno, se ha disminuido la 
deserción escolar hasta en un 15 
por ciento. 

“La educación es la base para 
la transformación; por ello, en 
esta nueva gobernanza es prio-
ridad implementar acciones y 
programas que permitan que la 
población adolescente se man-
tenga estudiando y desarrollán-
dose de manera integral, y así 
puedan enfrentar los retos que 
demanda nuestro Estado”, co-
mentó Garza Ramírez.

El Cobaez actualiza constan-
temente el plan de estudios y el 
marco curricular, para beneficio 
de las y los estudiantes y, de ma-
nera paralela, fortalecer el cuer-
po docente. 

La meta que se ha planteado 
es consolidar la calidad educativa 
a nivel bachillerato y formar hom-
bres y mujeres libres y autónomas, 
que continúen con la transforma-
ción de Zacatecas.

dicatos, pero aseguró que no ha-
rán el trabajo de otros: “somos fa-
cilitadores, pero bajo ninguna 
circunstancia asumirá un papel 
que no nos corresponde”.

Dijo respetará a las demás ex-
presiones pero no serán presos de 
algunas opiniones contradictorias.

En el auditorio del Tribunal Su-
perior de Justicia, Ibarra Reyes 
destacó la presencia de dos exrec-
tores Virgilio Rivera Delgadillo y 
Javier Domínguez Garay; además 
pidió disculpas a quienes se que-
daron sin asiento en la ceremonia 
por falta de espacio.

SECRETARIO DE LA UAZ
LLAMA A LA PRUDENCIA
Por su parte y a través de un co-
municado, el secretario general 
de la UAZ, Ángel Román Gutiérrez, 
hizo un llamado a la reflexión y a 
la prudencia en su postura del Pri-
mer Informe de Actividades del 
rector Rubén Ibarra Reyes.

“La cordura, así como la dispo-
sición al diálogo y el debate son 
instituciones que respetamos y 
que nos permiten coincidir en lo 
ineludible. El avanzar la agenda de 
intereses sin considerar el marco 
que nos une, implica personalizar 
en lo inmediato sin atender ni prio-
rizar el bienestar de lo que nos co-
necta: la UAZ“.

Aseguró que para legitimarse, 
los derechos de todos no deben 
pasar por aquellos de los demás, 
por el contrario, se deben encau-
zar en tiempo y espacio con el ob-
jetivo de articular los logros de to-
dos por igual.

salida a Cieneguitas, justo a par-
tir de esta comunidad que ter-
mina el bulevar de cuatro carri-
les, es que presenta grandes 
baches.

A partir de San Jerónimo, hay 
un tramo que los conductores 
identifican como de alto riesgo 
porque está plagado de hoyan-
cos; luego, cruzando la vía del 
tren, el pavimento presenta 
grandes agujeros salteados, has-
ta llegar a las inmediaciones del 
rancho El Marengo.

Hacia comunidades como Pe-

rales y Viboritas, el panorama es 
similar y los campesinos que a 
diario transitan por la vía, deben 
sortear los grandes baches.

Ante ello, algunos automovi-
listas han solicitado a las autori-
dades municipales de Guadalupe 
que consideren la rehabilitación 
de esta vía en el proyecto carre-
tero que ha anunciado el alcalde 
Julio César Chávez y que acuerde 
inversión con el alcalde Mario Re-
yes, de Genaro Codina, para que 
ambos tramos estén en mejores 
condiciones.
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GANA NORMA CASTORENA 
ELECCIONES INTERNAS DEL SNTSA 
ZACATECAS, ZAC.- Con una amplia 
ventaja de 3 mil 732 votos de la 
planilla verde contra 1 mil 374 vo-
tos de la planilla roja, y por quinta 
ocasión, Norma Castorena Berre-
lleza fue electa por los trabajado-
res como secretaria general del 
Sindicato Nacional de Trabajado-
res de la Secretaría de Salud (Snt-
sa). En esta jornada electoral par-
ticiparon 5 mil 148 trabajadores 
de 6 mil 320, es decir se tuvo una 
participación de un 81 por ciento, 
cancelando 1 mil 137 boletas. 

El proceso electoral inició a las 
7 de la mañana de este lunes, con 
la colocación de las 43 casillas ubi-
cadas en distintos centros de sa-
lud y hospitales en diferentes mu-
nicipios per tenecientes a la 
sección 39, para esperar a traba-
jadores que hay en el padrón. 

Las casillas se cerraron a las 9 
de la noche y a esa hora comenzó 
el conteo sin que se registraran in-
cidentes durante la jornada electo-
ral. A las 11:30 de la noche Norma 
y sus simpatizantes, acompañados 
de música de tambora, se reunie-
ron en l delegación sindical para re-
cibir la entrega de resultado. 

“Este es un triunfo, pero no es 
de una persona, hoy los trabaja-

ZACATECAS, ZAC.- El presiden-
te municipal de la capital, Jorge 
Miranda Castro, rendirá este 
miércoles su primer informe de 
actividades; los ejes rectores 
del Plan de Desarrollo Municipal 
2021-2024 son la parte funda-
mental del quehacer municipal 
y son de los que habrá de deta-
llar mañana a los capitalinos, en 
el gimnasio Marcelino González.

En entrevista exclusiva para 
Ecodiario Zacatecas, Miranda 
Castro adelantó que lo que se 
destacará el programa Capital 
Iluminada, una política pública 
que, no duda, trascienda en la 
historia del municipio.

Se trata de la sustitución de 
más 14 mil luminarias de vapor 
de sodio por unas de luz LED de 
última generación, lo que per-
mitirá recuperar el brillo de la 

ZACATECAS, ZAC.- Las inmedia-
ciones del Multiforo fueron el 
escenario perfecto donde Lupi-
llo Rivera ofreció una gran pre-
sentación a todos los zacateca-
nos que se dieron cita en el lugar.

Previo a la presentación del 

RAGAEL DE SANTIAGO

TANYA ORTIZ

ECODIARIO

CAPITAL ILUMINADA, 
EL MAYOR PROYECTO 
DE JORGE MIRANDA 

LUPILLO 
RIVERA PONE 
A CANTAR 
A LOS 
ZACATECANOS

ciudad, ya que está comproba-
do que una ciudad bien ilumina-
da también es una ciudad más 
segura en los delitos de bajo im-
pacto, que son los que consti-
tucionalmente corresponde 
atender a los municipios.

Este programa, aclaró, se 
concretará sin endeudar al 
ayuntamiento, “lo haremos bajo 
un esquema en el que en vez 
de pagar consumo de energía 
eléctrica pagaremos al provee-
dor que ganó la licitación públi-
ca nacional”.

Otro aspecto es el tema de 
seguridad pública, cuya área fue 
elevada de rango al pasar de Di-
rección a Secretaría y ahora 
brinda servicios en una mayor 
cantidad de vehículos, además 
de que en cada colonia y comu-
nidad hay un grupo vecinal de 
whatsapp, conectado con la po-
licía, para atender de manera 

inmediata sus solicitudes. 
Este es el programa Vecino 

Seguro que se suma a la ciudad 
iluminada y la instalación de más 
de 2 mil cámaras de videovigi-
lancia en la ciudad, para blindar 
la actividad de la misma, todos 
los días.

La seguridad, como una de 
las solicitudes más sentidas de 
los capitalinos, ocupa un lugar 
preponderante en la adminis-
tración de Jorge Miranda, junto 
con los servicios públicos; por 
ello, desde la campaña prome-
tió no concesionar el servicio de 
Limpia, pues miles de familias 
viven de esta actividad y se ha 
cumplido y mejorado.

cantante del género regional 
mexicano, Reyna y su norteña 
banda fueron los encargados de 
abrir el escenario del Multiforo.

Como parte del programa de 
la Feria Nacional de Zacatecas 
(Fenaza) 2022, este lunes se 
presentó Lupillo Rivera, este ar-
tista conquistó al público y de-
mostró el talento que lleva en la 
sangre.

El cantante compartió con el 
público canciones como: No lle-
ga el olvido, Mi gusto es, Baraja 
de Oro, Que tal si te compro, en-
tre otras.

El talento y el show del artis-
ta valió el aplauso y entrega del 
público, cerrando de esta ma-
nera un día más de la Fenaza.

dores están mostrando el men-
saje de fuerza que necesitamos 
dar antes las adversidades, agra-
decerles el gran esfuerzo que he-
mos realizado juntos, hubo mo-
mentos de estrés e inquietud, 
presentando propuestas, agra-
dezco a dios ganar esta batalla en 
favor de los trabajadores” dijo en 
su mensaje.

Hizo un llamado a los integran-
tes de la planilla roja a que se su-
men a la unidad y trabajen juntos 
y defiendan sus derechos labora-
les. Y adelantó que hay proyectos 
y metas por alcanzar, y agradeció 
a quienes escucharon el mensaje 
de acudir a votar. 

De acuerdo con el cierre de ac-
tas en el Hospital de la Mujer Zaca-
tecana se cerró con 421 votos a 
favor de la planilla verde contra 
161 de la planilla roja, en el Hospi-
tal General “Luz González Cosio” 
se contaron 575 votos para la ver-
de y 143 para la roja. 

En la Unidad de Emergencias 
Médicas se contaron 117 votos a 
favor de la planilla verde contra 
32 de la planilla roja, y en la juris-
dicción número 1. Dichos resulta-
dos fueron respaldados con el 
Consejo de Honor y Justicia del 
Sntsa, que fue el encargado de 
realizar y organizar el proceso.

MAÑANA, SU PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3eyZglk
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SUMAN 32 ELEMENTOS 
ABATIDOS EN EL 
ESTADO
ZACATECAS, ZAC.- Adolfo Marín 
Marín, titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) señaló 
que van 32 policías asesinados en 
Zacatecas, lamentó estos hechos, 
pues aseguró que la ejecución de 
dos policías municipales de Mo-
relos fue “brutal, totalmente bru-
tal”, además de que se redujo su 
fuerza de 21 a 19 elementos.

“No se miden para llevar a cabo 
una situación de esa naturaleza 
tratando de demostrar su fuerza”, 
expresó el general ya que se es-
timó que se realizaron más de 100 
disparos contra los elementos, y 
agregó que la cifra de agentes eje-
cutados se elevó a 32 en lo que 
va del año.

Asimismo, en el caso de los sie-
te cuerpos encontrados en Jerez, 
dio a conocer que la ejecución no 

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno del 
Estado, a través del Instituto para 
la Atención e Inclusión de las Per-
sonas con Discapacidad, y en co-
laboración con la Cámara Nacional 
de Comercio de Zacatecas (Ca-
nacozac), presentó la Convoca-
toria “Ayúdanos a Ayudar”, la cual 
busca beneficiar a más de mil 
usuarios que se encuentran en 
lista de espera para recibir un apo-
yo funcional.

La titular del instituto, Miriam 
García Zamora, agradeció la volun-
tad de la directiva de la Canacozac 
de trabajar en conjunto y coadyu-
var con esta campaña en beneficio 
de las personas con discapacidad.

Dijo “somos casi 40 mil perso-
nas con discapacidad registradas 
en el padrón estatal, el cual va en 
aumento; por eso, se requiere con-
cientizar y generar empatía con 
los comerciantes y el público en 
general sobre las necesidades de 
este sector”; asimismo, hizo énfa-
sis en que esta campaña es solo 
el inicio de una actividad a realizar-
se año con año y así cubrir las ne-
cesidades de las personas en esta 
condición.

El presidente de la Canacozac, 

ZACATECAS, ZAC.- Usuario de la 
ciclovía de la vialidad Manuel Fel-
guérez denunciaron las malas con-
diciones a causa de las lluvias re-
c i e n t e s ,  m i s m a s  q u e  h a n 
generado deslaves y tienen que 
circular por el carril de baja veloci-
dad, por lo que pidieron la atención 
de del ayuntamiento capitalino, así 
como la comprensión de los con-
ductores que les tocan el claxon 
para que cambien de carril.

“¿Por qué los ciclistas de ruta 
usamos el carril de baja en la viali-
dad Manuel Felguérez? Es muy 
sencillo la ciclovía, está llena de pie-
dras grandes y pequeñas, de am-
bos lados, ciclistas de bici de ruta 
tenemos que transitar por el carril 
de baja, esas piedras hace que nos 
ponchemos y que las llantas se 
abran, por favor  automovilistas 
zacatecanos no nos toquen el cla-
xon y sean tolerantes y respete-
nos, también tenemos derecho a 
usar nuestras vialidades”, expre-
saron a través de una denuncia 
que hicieron llegar a Ecodiario 
Zacatecas.

ZACATECAS, ZAC.- Ante las inten-
sas lluvias registradas la semana 
pasada en territorio zacatecano, 
sobre todo en los municipios de 
Sombrerete y Villanueva en don-
de un importante número de fa-
milias se vieron severamente 
afectadas, la Sexagésima Cuarta 
Legislatura instaló un centro de 
acopio en la explanada del Con-
greso local, haciendo un llamado 
a la población para sumarse en 

ROCÍO PEDROZA

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

INSTALA 
LEGISLATURA 
LOCAL CENTRO 
DE ACOPIO PARA 
DAMNIFICADOS

fue en ese lugar, sino que se hizo 
con anterioridad, y después los 
cuerpos fueron tirados en la bre-
cha que conduce al rancho Los 
Motas, sin que pudiera dar más 
detalles.

Afirmó que la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Zacate-
cas (FGJEZ) ya realiza las investi-
gaciones pertinentes y, tras la vi-
sita del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, se determinó el 
reforzamiento de los cuerpos de 
seguridad federales, por lo que se 
espera la llegada de más efecti-
vos del Ejército Mexicano y de la 
Guardia Nacional en próximos días.

En su informe semanal, subra-
yó que tras la implementación del 
Plan Zacatecas II, han bajado los 
delitos; tan sólo en el caso de los 
homicidios dolosos, del 26 de no-
viembre de 2021 a agosto de 2022, 
en el municipio de Guadalupe hubo 

una disminución de 33 por ciento; 
en Fresnillo, disminuyó un 64 por 
ciento y en Zacatecas capital se 
ha logrado la contención de este 
ilícito, al mantenerse sin variación.

Respecto a la Operación Sella-
miento, detalló que fueron esta-
blecidos 23 puestos militares de 
seguridad, con 943 elementos del 
Ejército en las colindancias con 
otros estados.

Como parte de las acciones 
emprendidas a lo largo de una se-
mana de trabajo de autoridades 
federales, estatales y municipales, 
se logró la detención de 51 perso-
nas por la probable comisión de 
un delito.

Fueron asegurados 12 vehí-
culos, cinco armas de fuego, 27 
cargadores de diversos calibres, 
859 cartuchos útiles, tres chale-
cos balísticos y 101 dosis de di-
versos narcóticos.

BUSCAN AYUDAR A PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD 
ENTREGÁNDOLES APARATOS 
FUNCIONALES 

DENUNCIAN MALAS 
CONDICIONES DE CICLOVÍAFrancisco Flores López, en com-

pañía de su directiva, aseguró 
“queríamos hacer esta campaña 
en forma conjunta para beneficio 
colectivo y, con ello, determina-
mos hacer la campaña Ayúdanos 
a ayudar.

Tras leer las bases de la convo-
catoria, agregó “nosotros como 
cámara de comercio convocamos 
a nuestros afiliados, que el día de 
hoy son más de 8 mil 200, a inte-
grarse, a formar parte de esta cam-
paña, a sumarse de manera indi-
vidual, de manera personal y 
también, en un momento dado, que 
sean promotores de la campaña; 
la idea es ayudar entre todos a 
Zacatecas”.

Algunos de los apoyos que se 
estarán recibiendo en las instala-
ciones de la Canacozac son: anda-
deras, bastón blanco, sillas de rue-
das, bastón fijo, muletas, aparatos 
ortopédicos, pañales, entre otros.

Todo lo que se recabe, del 12 
de septiembre al 15 de noviembre 
del presente año, será entregado 
en un evento organizado por el Ins-
tituto para la Atención e Inclusión 
de las Personas con Discapacidad 
el día 3 de diciembre, en conme-
moración del Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad.

apoyo a quienes más los necesi-
tan con la donación de insumos 
básicos.

El horario de servicio del centro 
de acopio es de las 9  de la mañana 
hasta las 8 de la noche, y está ha-
bilitado a partir de este lunes 12 de 
septiembre y hasta el viernes 16. 

Los integrantes de la Sexagé-
sima Cuarta Legislatura ya han 
hecho su aportación en solidari-
dad a quienes requieren ayuda en 
este difícil momento,  por lo que 
invitan a la ciudadanía a sumarse.
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ZACATECAS, ZAC.- El Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración (PPEF) 2023 entregado 
por Rogelio Ramírez de la O, titular 
de la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público (SHCP), a la Cámara 
de Diputados, contempla 35 mil 
44 millones de pesos para Zaca-
tecas, más de 4 mil 259 millones 
de pesos adicionales a lo aproba-
do en 2022.

De acuerdo con el análisis pre-
sentado por el Centro de Estudios 
de las Finanzas Públicas (CEFP) 
de la Cámara de Diputados, el PPEF 
2023 programó para el estado 16 
mil 727.3 millones de pesos de par-
ticipaciones federales en total, una 
modificación de 16.6 por ciento 
en positivo, descontando lo co-
rrespondiente a la inflación.

En el Ramo 28 se plantean 3 
mil 63.3 millones de pesos extra; 
en el Ramo 33, mil 14.6 millones, 
y en convenios de descentraliza-
ción, 181.3 millones.

Con esta proyección, Zacate-
cas recuperaría parte de lo que se 
le recortó en fondos de aportacio-
nes para el año actual, no obstan-
te que para 2023 resalta como la 
novena entidad con menor asig-
nación de gasto federalizado.

Además del aumento de las 
participaciones, destacan los re-
cursos adicionales que propuso 
el Poder Ejecutivo federal para bol-
sas destinadas principalmente a 
asistencia social, infraestructura 
y seguridad pública.

Los mayores incrementos pro-
gramados son en los Fondos de 
Aportaciones Múltiples (FAM), 
para la Infraestructura Social 

ROCÍO PEDROZA

REVISAN LÍMITES 
TERRITORIALES 
ENTRE 
VETAGRANDE Y 
GUADALUPE

ZACATECAS, ZAC.- Refugio Avitud 
Guerrero, alcalde de Vetagrande, 
informó que se está revisando 
con el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), con las 
autoridades de catastro público 
y el Instituto Nacional Electoral 
(INE), donde se encuentran los 
límites con Guadalupe para que 
los habitantes de ambos munici-
pios conozcan a que cabecera 
pertenecen. 

Esto debido a que los límites 
no están trazados de manera 
definida, y ambas cabeceras 
concuerdan con la zona del 
Ecoparque.

Reconoció que algunos habi-
tantes de fraccionamientos cer-
canos a Guadalupe pagan impues-
tos en éste municipio, pero ejercen 
su voto en Vetagrande. 

En este sentido, se realizan las 
gestiones ante la Sexagésima 
Cuarta Legislatura para que los 
diputados armonicen este tema 
y que se aplique el mismo criterio 
para el tema electoral y territorial, 
así como el de pago de impuestos. 

En estos trabajos también se 
debe determinar quién otorgará 
servicios básicos como la reco-
lección de basura, pavimentación, 
alumbrado público, bacheo. 

ZACATECAS, ZAC.- El Movimien-
to Naranja en Zacatecas hizo una 
reflexión de comparación res-
pecto al sexenio de Amalia Gar-
cía con el actual de David Mon-
real Ávila y aseguraron: amor que 
no se refleja en el presupuesto 
queda en demagogia.

Marco Vinicio Flores, coordi-
nador operativo local del partido 
Movimiento Ciudadano dijo en 
rueda de prensa que durante el 
informe de la diputada federal y 
exgobernadora Amalia García 
Medina, se reflexionó sobre las 
gestiones en su gobierno que se 
reflejaron en obras de beneficio 
social como la carretera a San 
Luis Potosí, la construcción del 
hospital general Luz González 
Cosío, el Hospital de la Mujer, Pla-
za Bicentenario, además de la 
inversión privada como la que 
hizo históricamente la empresa 
Peñasquito.

Ya que durante su gobierno 
se tenía el respaldo de la pre-
sidencia de la República y se 
tenía conocimiento del proyec-
to de gobierno, contrario a lo 
que ocurre con la actual admi-
nistración sin el respaldo de la 
Federación, a pesar de que se 
tenía la creencia que el acer-
camiento entre el gobernador 
con el presidente beneficiaría 
a Zacatecas con un aumento 
al presupuesto, pero no fue así, 

TEXTO Y FOTO: RAFAEL DE SANTIAGO

TEXTO Y FOTO: RAFAEL DE SANTIAGO

ZACATECAS NO TIENE APOYO 
DE LA FEDERACIÓN: MC

Actualmente existe confusión 
entre algunos habitantes de frac-
cionamientos ubicados en las in-
mediaciones del Centro Platero, 
ya que en su credencial de elector 
su dirección aparece en Vetagran-
de, pero el pago de predial se hace 
en Guadalupe. 

“Aún no se tiene una fecha 
aproximada de cuándo podría ini-
ciar el mapeo, ya que esto depen-
derá de la agenda legislativa, sin 
embargo, considero que es im-
portante por el tema de pago de 
impuestos”, externó el alcalde.

“Estamos haciendo trámites 
y se firmó un convenio además 
de solicitar un mapeo para poder 
definir hasta donde somos noso-
tros y hasta donde Guadalupe. Hay 
personas que dicen que quieren 
pertenecer a Guadalupe y otros a 
Vetagrande”, puntualizó.

PREVÉN MÁS DE 35 MIL MDP PARA 
ZACATECAS EN PRESUPUESTO 
DE EGRESOS

(FAIS) y para el Fortalecimiento 
de los Municipios y Demarcacio-
nes Territoriales del Distrito Fede-
ral (Fortamun) y de las Entidades 
Federativas (FAFEF).

El aumento más alto para la en-
tidad zacatecana se proyecta en 
el FAM, con 60.9 millones de pesos 
extra, es decir, un aumento de 31 
por ciento, sin restar la inflación, 
con lo que se destinarían 256.9 mi-
llones de pesos para el próximo 
año en recursos para apoyos ali-

mentarios, desarrollo comunitario, 
asistencia social, construcción, 
equipamiento y reparación de es-
pacios educativos.

En el FAIS se plantea un creci-
miento de 25 por ciento. Al sumar 
297 millones de pesos, en 2023 
el estado recibiría mil 478 millones 
de pesos, disponibles para obras 
que ayuden a combatir la pobreza 
extrema y el rezago social.

Para el Fortamun se prevé un 
20 por ciento más, por lo que re-

cibiría 225 millones de pesos para 
alcanzar los mil 431 millones de 
pesos. Este fondo prioriza nece-
sidades de seguridad, además de 
mantenimiento de infraestructu-
ra, obligaciones financieras, sis-
temas de recaudación y pago de 
derechos, aprovechamientos y 
descargas de agua.

El Gobierno Federal contempla 
que para el próximo año el gasto 
total sea de 8 billones 299 mil 647 
millones 800 mil pesos; es decir, un 

billón de pesos más que este año.
Según el Paquete Económico 

2023 que entregó Rogelio Ramí-
rez de la O a la Cámara de Diputa-
dos, los programas prioritarios 
para la administración de Andrés 
Manuel López Obrador seguirán 
siendo la Pensión para Adultos Ma-
yores, la Pensión para Personas 
con Discapacidad, Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro, Sembrando 
Vida, Universidades para el Bien-
estar, entre otros.

pues hay disminución a los pro-
gramas estatales y algunos no 
están contemplados, como el 
mejoramiento a carreteras.

"Pedimos que existan resul-
tados y una ruta de gobierno de-
finida, pues los informes se ba-
san en intenciones y no en 
hechos reales", subrayó. 

Reiteró que no hay gestión su-
ficiente porque el presupuesto 
destinado a Zacatecas ha ido a 
la baja, y lamentó que no se re-
solvió la problemática de insegu-
ridad, pobreza, corrupción y bien-
estar para los zacatecanos. 

"En este informe lo que falta 
es justamente eso, resultados". 

Por su parte, Cuauhtémoc 

Calderón, integrante de la comi-
sión operativa, recordó que el 
ante proyecto del presupuesto 
de egresos tiene contenidos 
"mañosos". Pues de los de 8 mil 
299 billones de pesos, se tiene 
deuda pública por más de mil bi-
llones de pesos. 

Tampoco se contempla los 
700 millones de pesos para la 
presa Milpillas. 

"En 2022 se disminuyó 562 
millones de pesos para educa-
ción, y en el próximo año dicen 
que aumentan 626 millones, en 
términos reales regresamos a 
los que nos asignaron a. 2021, 
nos compensan lo que nos qui-
taron este año", explicó.
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PESE A VIOLENCIA, 
PROVEEDORES 
CONTINÚAN ENTRANDO 
A COMUNIDADES: SMA

TOMAN EL SIAPASF; TRABAJADORES 
EXIGEN AUMENTO SALARIAL

FRESNILLO, ZAC.- Saúl Monreal 
Ávila presidente municipal, infor-
mó que hasta el momento no se 
tiene reporte de que los provee-
dores dejen de ofertar sus pro-
ductos en comunidades por temor 
a la violencia que se ha incremen-
tado en las últimas semanas.

Lo anterior, tras la adverten-
cia de la Confederación de Cá-
maras Industriales de los Estados 
Unidos Mexicanos (Concamin), 
de que la quema de vehículos y 
bloqueos en estados como Zaca-
tecas podría generar afectacio-
nes económicas a proveedores.

Esto, luego de la quema de ve-
hículos y bloqueos en las diversas 
carreteras de entidades como Mi-
choacán, Guerrero Puebla, Tlax-
cala, Veracruz y Zacatecas que 
se registraron semanas atrás.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

FRESNILLO, ZAC.- Personal del 
Sistema de Agua Potable, Alcan-
tarillado y Saneamiento de Fres-
nillo (Siapasf), tomó las instala-
ciones del organismo para exigir 
el cumplimiento de las prestacio-
nes laborales.

Las principales peticiones es 
el aumento salarial del 3 por cien-
to, pago de prima vacacional, al 
igual que cubrir bonos de despen-
sa y los útiles escolares que se 
brindan al Sindicato. 

Desde temprana hora, los tra-
bajadores tomaron las oficinas 
ubicadas en la calle Rosas More-
no del Centro del municipio, así 
como las oficinas de cobro insta-
ladas en los distintos mercados 
de la ciudad.

Gloria Menchaca, delegada del 
Sindicato Único de Trabajadores 
al Servicio del Estado, Municipios 
y Organismos Paraestatales 
(SUTSEMOP) del Siapasf, explicó 
que han tenido acercamientos 
con Juan Manuel Loera López, di-
rector del sistema, pero no han 
llegado a acuerdos. 

"Lo único que pedimos es que 
nos voltee a ver y llegar a un buen 
acuerdo", luego detalló que están 
a la espera de que llegue personal 
del SUTSEMOP a nivel estado para 
llegar a un acuerdo.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

"Todos los proveedores están 
surtiendo, si no ya me enteraría, 
a través de los delegados de los 
mismos habitantes de las comu-
nidades y de las colonias, hasta 
este momento no tengo ningún 
reporte de ninguna empresa, de 
ningún proveedor", añadió. 

Explicó que actualmente con-
tinúan con los distintos operati-
vos de departamentos como Al-
coholes, Sanidad y Espectáculos, 
en conjunto con Policía Municipal, 
que recorren no solo la cabecera 
municipal, sino también las di-
versas comunidades con el fin 
de garantizar la regulación de di-
versos servicios y seguridad.

"Ahorita hay más operativos 
en las comunidades grandes, don-
de se tiene presencia del consu-
mo de alcohol como Hidalgo de 
Ojuelos, San José de Lourdes, don-
de se han reforzado operativos".

BUSCAN EN JEREZ PROMOVER LA NO VIOLENCIA DE GÉNERO

JEREZ, ZAC.- Con el objetivo de 
crear conciencia sobre el papel 
de las mujeres en la sociedad, así 
como promover la cultura de la 
no violencia de género, este lu-
nes, en presencia de jóvenes es-
tudiantes, personal administrati-
vo y docente de la secundaria 
“Armando Cruz Palomino”, el ayun-
tamiento encabezado por  Hum-
berto Salazar Contreras, a través 
del Instituto de la Mujer Jerezana, 

ECODIARIO puso en marcha diversas activi-
dades bajo esta temática para 
incentivar en la juventud jereza-
na de forma divertida e interac-
tiva los valores de equidad, en 
esta ocasión con el monólogo “La 
Madre”. 

El profesor José Rogelio Agui-
lar, subdirector de la Escuela Se-
cundaría “Armando Cruz Palomi-
no”, dio la bienvenida además 
reconoció el trabajo conjunto del 
municipio con la secundaria, así 
como la colaboración del ayun-

tamiento y a su vez reiteró el apo-
yo de la secundaria para este tipo 
de eventos que nutran a los es-
tudiantes con un gran contenido 
en valores. 

Por su parte, Teresina Casas 
Castro, directora del Instituto de 
la Mujer Jerezana, agradeció a los 
maestros y jóvenes el acerca-
miento con el municipio para re-
cibir este tipo de eventos. Recal-
có que Humberto Salazar está 
comprometido en el trabajo que 
beneficie a las mujeres.
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ASEGURA HUMBERTO SALAZAR 
AVANZAR EN ESTE AÑO DE 
ADMINISTRACIÓN
ZACATECAS, ZAC.- Para el alcalde 
de Jerez, Humberto Salazar Con-
treras, recibir un municipio “fuera 
de control administrativa, econó-
mica, social, en todos los sentidos, 
un caos”, fue un gran reto; “sin em-
bargo este año hemos logrado ha-
cer cambios con dirección y rum-
bo hacia donde vamos”, aseguró.

De cara a su primer informe 
de gobierno, evalúa que las accio-
nes que se emprendieron con las 
prioridades del municipio, como 
el arreglo de calles y la creación 
de un nuevo panteón en una pri-
mera etapa llamado Ángeles eter-
nos, ya que el actual, el de Dolores, 
no tenía capacidad para recibir 
más cuerpos.

Otra prioridad que los jereza-
nos enarbolaron fue el manejo de 
aguas residuales ubicadas al sur 
de la cabecera municipal, un pro-
blema al que no se ha dado aten-
ción en los últimos 30 años y aho-
ra ya se construyó el colector sur 
“y la gente ya está contenta por-
que ya no hay esos olores, esa 
contaminación”.

Recordó que hace un año, la 
seguridad y la economía era lo más 
demandado por la población, “pero 
se trabajó duro y con el apoyo del 
Gobierno Federal y el estatal, en 
coordinación con el municipal se 
logró un gran avance y el regreso 
de la gente de 12 de las 14 comu-
nidades de la sierra que habían 

ZACATECAS, ZAC.- Al acudir a los 
primeros informes de gobierno de 
los alcaldes de Miguel Auza, Juan 
Aldama y Saín Alto, para el periodo 
2021-2024, David Monreal informó 
que, de la plenaria a la que convocó 
a los alcaldes, saldrán las respues-
tas a las demandas del pueblo, “para 
que se pueda deliberar y privilegiar 
las principales necesidades de los 
habitantes de Zacatecas”.

Si los ciudadanos lo que está 
demandando son carreteras, in-
yección de recursos en el campo, 
en el tema de educación o de sa-
lud, “eso se habrá de hacer, es lo 
que se va a atender”, dijo.

Respecto a las carreteras, el 
mandatario dijo que, para rehabi-
litación también propondrá un es-
quema peso por peso y, en el caso 
de las nuevas vías, por cada peso 

TANYA ORTIZ

ECODIARIO

ALCALDES REALIZAN SUS 
INFORMES MUNICIPALES 

aportado por los ayuntamientos, 
la administración estatal pondrá 
dos más.

Por su parte, los alcaldes de 
Miguel Auza, Armando Perales 
Gándara; de Juan Aldama, Silvano 
Hassan Garduño Serrano y de Sain 
Alto, José Luis Salas Cordero, des-
tacaron los convenios de colabo-
ración que, durante este primer 
año de mandato del gobernador 
David Monreal, les permitieron 
atender distintas áreas como la 
dotación de agua potable, drena-
jes, pavimentaciones, entre otras, 
para satisfacer las necesidades 
más apremiantes de la población.

El presidente municipal de Mi-
guel Auza, Armando Perales Gán-
dara, dijo que la colaboración con 
el Gobierno de Zacatecas fue un 
gran respaldo en municipio, ya que, 
de los 16 millones de pesos acor-
dados, la administración estatal 

aportó 10. 
Por su parte, Silvano Hassan 

Garduño, alcalde de Juan Aldama, 
manifestó su agradecimiento al 
mandatario estatal por el apoyo 
recibido en esta demarcación sin 
distinción partidista, sólo impulsa-
do por su profundo amor al servi-
cio público. “En mi tiene un aliado, 
igual que usted tiene la firme vo-
cación de servir”, añadió.

En tanto, el alcalde de Sain Alto, 
José Luis Salas Cordero, reconoció  
la importancia de la coordinación 
entre los tres órdenes de gobierno 
para hacer realidad los anhelos de 
la población; reiteró al mandatario 
su disposición de seguir colabo-
rando con este fin y le solicitó res-
paldo para distintas acciones en 
beneficio del municipio, entre ellas, 
el proyecto para rescatar el río y 
para hacer realidad los planes de 
impulso turístico. 

EN MIGUEL AUZA, JUAN ALDAMA Y SAIN ALTO

sido desplazadas”.
Ello abonó a mejorar la econo-

mía, pues está integrada a su en-
torno, a sus actividades, los niños 

a las escuelas; “además se hizo 
una feria, sencilla, con muchas 
contras para que no lo hiciera; sin 
embargo sí lo logré y tuvimos una 

derrama económica de alrededor 
de 30 millones de pesos”.

Dado que Jerez tiene las con-
diciones para explotar el turismo 

como pilar fundamental de la eco-
nomía, se organizó la Semana del 
Migrante, en la que participaron 
clubes migrantes de California y 
Nevada, con el objetivo de reco-
nocer la labor y las aportaciones 
que hacen a Jerez, “pero sobre 
todo, que no se sientan solos, por-
que estamos juntos y somos una 
familia”.

Además, es fundamental inte-
grarlos a proyectos productivos 
y no por nada, aseguró, asistieron 
alrededor de 150 mil personas que 
dejaron una gran derrama econó-
mica, pues tan solo para el cierre 
de esta actividad, que se juntó con 
el Festival de la Tostada, hubo 35 
mil personas.

En cuanto a las finanzas mu-
nicipales, Humberto Salazar ex-
ternó su deseo de que estuvieran 
sanas, pero no es posible porque 
heredó una deuda pública de más 
de 100 millones de pesos y tan 
solo de IMSS, son 58 millones de 
pesos, así como deudas derivadas 
de las ferias organizadas.

Ante ello, el alcalde celebra que 
hasta el momento no se ha adqui-
rido otra deuda para subsanar lo 
pasado y se han abocado a resol-
ver lo más urgente, “es la única for-
ma para poder avanzar”, sostuvo.

El alcalde presentará su informe 
de gobierno este día, a las 7 de la 
tarde, en el teatro Hinojosa, evento 
al que están invitados todos los je-
rezanos interesados en conocer las 
actividades del gobierno municipal.

RINDE CUENTAS ALCALDE DE 
PÁNFILO NATERA

PÁNFILO NATERA, ZAC.- EL GOBIERNO MUNICIPAL 
Y EL ALCALDE FREDY GONZÁLEZ VÁZQUEZ INVITA-
RON AL PUEBLO EN GENERAL A PRESENCIAR LA SE-
SIÓN SOLEMNE DE CABILDO CON MOTIVO DEL PRI-
MER INFORME DE GOBIERNO 2021-2024, EL CUAL 
SE CELEBRARÁ ESTE PRÓXIMO MARTES 13 DE SEP-
TIEMBRE A LAS 12 DE LA TARDE EN EL AUDITORIO 
MUNICIPAL.
ECODIARIO
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PRESENTAN LIBRO DE INVESTIGACIÓN 
DE MAESTROS DE ZACATECAS 
ZACATECAS, ZAC.- Las escuelas 
normalistas en el Estado han sido 
un pilar importante en el desarro-
llo de Zacatecas, pues, gracias a 
ellas, se dio paso a la alfabetiza-
ción en las regiones más alejadas 
del estado, expresó el docente e 
investigador de la Benemérita Es-
cuela Normal Manuel Ávila Cama-
cho (BENMAC), José Manuel Me-
dellín González. 

En su reciente libro, La forma-
ción de profesores en Zacatecas 
en el siglo 19 y el primer tercio 
del siglo 20, el académico da 
cuenta del contexto histórico en 
el que se fundaron las institucio-
nes formadoras de docentes y 
los alcances que han tenido en 
nuestra sociedad.  

Gracias a la formación de 
maestras y maestros se abrieron 
muchas escuelas en las ranche-
rías, lo cual permitió que la vida de 
los zacatecanos tuviera un cam-
bio positivo.

Con más de 10 años de expe-
riencia en la investigación sobre 
el normalismo, Medellín González 
refirió que su reciente libro no 
está dirigido sólo a maestros y 
maestras, sino a todo aquel que 
guste de conocer de la Historia 
de Zacatecas.

El libro, que será publicado en 
formato digital, fue editado por la 
BENMAC, en tanto se gestiona el 
recurso para su impresión y dis-
tribución. 

Medellín González, también 
subdirector académico de la BEN-

ECODIARIO

MAC, explicó que fue en marzo 
de 1875 cuando por decreto gu-
bernamental se dispuso la crea-
ción de dos escuelas normales 
en esta capital, una para varones, 
que entró en funciones hasta 
1876, y una para mujeres, que 

arrancó en 1878. 
En el texto explica que la for-

mación para las mujeres era muy 
distinta a la de los hombres, a ellas 
se les daba una educación más 
enfocada hacia el arte y la salud.

Destacó que la educación nor-

mal en Zacatecas era tan impor-
tante en aquellos años, que el di-
rector en turno llegaba a ganar lo 
mismo que un diputado y casi tan-
to como un gobernador. 

Datos como éstos se pueden 
encontrar en el libro La formación 

de profesores en Zacatecas en el 
siglo 19 y el primer tercio del siglo 
20, dedicado al “admirable traba-
jo que se realiza actualmente en 
las cuatro Escuelas Normales del 
estado y al Centro de Actualiza-
ción del Magisterio (CAM), refirió. 
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ZACATECAS, ZAC.- El director ge-
neral del Incufidez, Javier Núñez 
Orozco en el marco del Festival de 
Box Fenaza 2022, felicitó a la di-
nastía de los “Sirenos Aparicio”, a 
través de Jesús y Jhon Carlo; así 
como al promotor, Juan Ventura 
Jiménez “Rocky”, por poner en alto 
el nombre de Zacatecas en el área 
deportiva.

El Domo del Incufidez se 
convirtió en el escenario pugi-
lístico con la intervención de 
85 participantes.

La brillante trayectoria de los 
“Sirenos Aparicio” es digna de co-

ECODIARIO

RECONOCEN A DEPORTISTAN EN EL 
FESTIVAL DE BOX FENAZA 2022

nocer por las nuevas generacio-
nes, la sangre nueva de Zacatecas 
que busca abrirse paso, no sola-
mente para ser parte del repre-
sentativo de nuestra patria chica 
en eventos federados y de invita-
ción, sino también en el profesio-
nalismo, señaló el director.

Asimismo, se llevó a cabo la 
función boxística con la presencia 
de Esther Valadez de la Torre, quien 
recibió el voto de confianza por 
parte del presidente de la Fede-
ración Mexicana de Boxeo, Ricar-
do Contreras, para tomar las rien-
das de la Asociación, así como del 
entusiasta promotor Juan Ventu-
ra Jiménez “Rocky”.



VALPARAÍSO, ZAC.- Un hombre 
fue asesinado a balazos en la 
cabecera municipal de esta de-
marcación, poco antes de la 1 
de la tarde de este lunes.

Fue en la colonia Antorcha 
Campesina, donde el hombre de 
aproximadamente 60 años fue 
atacado a balazos en la vía pú-
blica, por lo que el cuerpo ter-
minó a la vista de todas las per-
sonas que se transitaban en el 
lugar.

Personal de la Dirección Ge-
neral de Seguridad Pública del 
Municipio (DGSPM) fueron los 
primeros en llegar a la escena 
del atentado y, al confirmar la 
falta de signos vitales, proce-
dieron a cercar el área para evi-
tar el paso y conservar lo más 
intacto posible la escena del 
homicidio.

Minutos más tarde agentes 
de Policía de Investigación (PDI) 
y peritos de la Dirección General 
de Servicios Periciales (DGSP) 
hicieron presencia y se hicieron 
cargo del levantamiento del 
cuerpo sin vida así como de la 
evidencia recabada en el lugar.

FRESNILLO, ZAC.- Un hombre 
fue asesinado a balazos en la 
colonia Barrio Alto, situación que 
sorprendió a los vecinos de la 
zona, la tarde de este lunes, en 
un hecho que dejó dos lesiona-
dos más.

ECODIARIO

ASESINAN A UNA PERSONA 
EN VALPARAÍSO

MATAN A UN HOMBRE 
EN FRESNILLO
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El reporte surgió en la calle 
Segunda del Mezquite, donde la 
tranquilidad de la tarde se vio 
interrumpida por varias deto-
naciones de arma de fuego pa-
sadas las 3 de la tarde.

En dicha calle se localizó a 
tres personas lesionadas, por lo 
que llegaron paramédicos, quie-

nes confirmaron el deceso de 
un hombre y dos más que fueron 
llevados al hospital para recibir 
atención médica.

Al lugar llegaron elementos 
de la Guardia Nacional (GN) y el 
Ejército  Mexicano, quienes apo-
yaron con el acordonamiento 
de las diversas calles.

ZACATECAS, ZAC.- La Policía Mu-
nicipal realizó la detención de una 
femenina de 36 años, en las insta-
laciones de la Feria Nacional de 
Zacatecas (Fenaza), por el presun-
to delito de abuso de confianza.

Encargados de la organiza-
ción de un evento masivo solici-
taron el apoyo de elementos de 
la corporación, puesto que la im-
plicada estaba a cargo de la ta-

ZACATECAS, ZAC.- Dos mujeres 
resultaron policontundidas tras un 
accidente vial sobre la carretera 
federal 54, de acuerdo con el in-
forme de Paramédicos y personal 
del departamento de bomberos 
de la Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil (PC).

El hecho se registró la noche 
de este domingo, a la altura de una 
empresa panificadora en la capital 
de zacatecas. 

El informe preliminar indicó 
que en el lugar fue localizada una 
camioneta marca Ford tipo Ex-
plorer, de color verde, con placas 
de circulación de Zacatecas, que 
era conducida por Joel, de 53 
años, y viajaba acompañado de 
dos mujeres: Delia, de 56 años, y 
Xóchitl Sarai, de 22 años, quienes 
resultaron policontundidas y es-
tables, por lo que fueron trasla-
dadas por los paramédicos al Hos-
pital General.

En el percance también resul-

VALPARAÍSO, ZAC.- Un hombre 
fue asesinado a balazos en la 
cabecera municipal de esta de-
marcación, poco antes de la 1 
de la tarde de este lunes.

Fue en la colonia Antorcha 
Campesina, donde el hombre de 
aproximadamente 60 años fue 
atacado a balazos en la vía pú-
blica, por lo que el cuerpo ter-
minó a la vista de todas las per-
sonas que transitaban en el 
lugar.

Personal de la Dirección Ge-
neral de Seguridad Pública del 
Municipio (DGSPM) fueron los 
primeros en llegar a la escena 
del atentado y, al confirmar la 
falta de signos vitales, proce-
dieron a cercar el área para evi-
tar el paso y conservar lo más 
intacto posible la escena del 
homicidio.

Minutos más tarde agentes 
de Policía de Investigación (PDI) 
y peritos de la Dirección General 
de Servicios Periciales (DGSP) 
hicieron presencia y se hicieron 
cargo del levantamiento del 
cuerpo sin vida así como de la 
evidencia recabada en el lugar.

ECODIARIO

ECODIARIO
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DETIENEN A MUJER EN LA 
FENAZA POR PRESUNTO 
ABUSO DE CONFIANZA

DEJA 
CCIDENTE 
CARRETERO 
2 MUJERES 
LESIONADAS

quilla del recinto; sin embargo, 
presuntamente cobró el costo 
de algunas entradas y no emitió 
tickets a los usuarios, quedán-
dose con el dinero.

De esta forma, se le dio lectu-
ra a sus derechos y se procedió 
con la detención, para posterior-
mente ser trasladada a la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
Zacatecas (FGJEZ), ya que el re-
portante interpondrá la denuncia 
correspondiente.

tó involucrado un vehículo marca 
Dodge, modelo Caliber, de color 
verde, con placas de afiliación ex-
tranjera, conducido por Marcos 
David, de 40 el cual conducía en 
estado de ebriedad y fue trasla-
dado al hospital del Instituto mexi-
cano del Seguro Social (IMSS).

Agentes de la Policía Municipal 
así como efectivos de la Guardia 
Nacional de la -División Caminos 
y Carreteras- tomaron conoci-
miento del accidente.



SE REÚNE LÓPEZ 
OBRADOR CON 
ANTONY BLINKEN

CIUDAD DE MÉXICO.- La jueza ter-
cera de distrito en Materia Ad-
ministrativa de la Ciudad de Mé-
x i c o  o r d e n ó  a  t o d a s  l a s 
autoridades vinculadas restaurar 
el servicio educativo conocido 
como Escuelas de Tiempo Com-
pleto (ETC), tal y como operaba 
antes del traslado de sus objeti-
vos al programa “La Escuela es 
Nuestra” (LEEN). 

La decisión es resultado de 
una demanda de amparo pre-
sentada por Aprender Primero, 

CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
recibió este lunes al secretario de 
Estado de Estados Unidos de Amé-
rica, Antony Blinken.

La comitiva del funcionario es-
tadunidense ingresó a Palacio Na-
cional para el encuentro privado 
entre López Obrador y Antony 
Blinken.

Cabe mencionar que la secre-
taria de Economía, Tatiana Clouthier; 
el canciller Marcelo Ebrard; el em-
bajador de Mexico en Estados Uni-
dos, Esteban Moctezuma, así como 
el subsecretario para América del 
Norte, Roberto Velasco, integran la 
comitiva mexicana que participará 
en el encuentro.

Durante su conferencia de 

ECODIARIO

ECODIARIO
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ORDENAN RESTAURAR 
ESCUELAS DE TIEMPO 
COMPLETO

brazo jurídico de Mexicanos Pri-
mero, acompañados por el des-
pacho Aguilar Barroso Abogados. 

En la demanda se reclama, 
entre otras cosas, que las auto-
ridades federales violaron el de-
recho a la educación y a la ali-
mentación de millones de niñas, 
niños y adolescentes (NNA) al 
excluir a beneficiarias y benefi-
ciarios de años anteriores de ma-
nera arbitraria, y al no garantizar 
los recursos que permitan que 
las escuelas puedan tener horas 
adicionales de aprendizaje y ali-
mentos en la práctica.

La jueza obliga al Ejecutivo Fe-
deral, Cámara de Diputados y a 
todas las autoridades encargadas 
de la implementación de los pro-
gramas Escuela de Tiempo Com-
pleto y La Escuela es Nuestra.

También incluye a la Secre-
taría de Educación Pública (SEP) 
y la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) para que 
adopten todas las medidas que 
se estimen pertinentes para que 
se sigan otorgando los mismos 
beneficios que se encontraban 
en los programas Escuela de 
Tiempo Completo.

prensa matutina se le preguntó al 
presidente López Obrador los te-
mas a abordar en la reunión.

Sin embargo, dijo "no hay agen-
da" aun cuando en días pasados 
señaló que se tocarían los temas 
relacionados con el Tratado de Li-
bre Comercio y la defensa del pe-
riodista Julián Assange.

"Pues vamos a platicar sobre 
temas, no hay una agenda defini-
da para que yo trate ni él trae una 
agenda especial, pero es atender 
asuntos de interés para las dos 
naciones y para los dos pueblos y 
si sale el tema energético, se va a 
tratar; ha habido buena respues-
ta por parte del presidente Biden, 
me envió una carta con el propó-
sito de que mantengamos las re-
laciones" expresó el mandatario 
federal.



“Suspensión provisional. Surte sus efectos desde luego, sin que para ello se 
requiera de la exhibición de la garantía respectiva…”

CONSEJOS LEGALES

Suspensión del acto reclamado 
en medio ambiente

SALVADOR 
CONSTANTINO En el Juicio de Amparo existe 

una figura cautelar que se es-
tipula como “Suspensión del 
Acto Reclamado” que si sus-

tancia es la de preservar la materia 
del acto reclamado que es el requisi-
to obligatorio para la interposición del 
Medio de Control Constitucional.

La Medida Cautelar se considera 
como una figura preventiva cuyo ob-
jeto es la de mantener la materia del 
litigio buscando evitar la consumación 
del acto y que pueda dejar en un gra-
ve e irreparable perjuicio al particular, 
el Pleno de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación ha establecido la 
siguiente Jurisprudencia:

“Suspensión provisional. Surte sus 
efectos desde luego, sin que para ello 
se requiera de la exhibición de la ga-
rantía respectiva.

De la interpretación armónica de 
lo dispuesto en los artículos 125, 130 
y 139 de la Ley de Amparo, que regu-
lan lo relativo a la suspensión provi-
sional y definitiva de los actos recla-
mados, y a la garantía que el quejoso 
debe otorgar en los casos en que 

aquéllas sean procedentes, para re-
parar el daño e indemnizar los perjui-
cios que se puedan ocasionar al ter-
cero perjudicado si no se obtiene 
sentencia favorable en el juicio de 
amparo, y atendiendo a la naturaleza, 
objeto, requisitos de procedencia y 
efectividad de la medida cautelar de 
que se trata, así como al principio ge-
neral de derecho que se refiere a que 
donde existe la misma razón debe 
existir la misma disposición, se arriba 
a la conclusión de que respecto a la 
suspensión provisional que se puede 
decretar con la sola presentación de 
la demanda, cuando exista peligro 
inminente de que se ejecute el acto 
reclamado con notorios perjuicios 
para el quejoso, tomando el Juez de 
Distrito las medidas que estime con-
venientes para que no se defrauden 
derechos de tercero, y a virtud de la 
cual se ordena mantener las cosas 
en el estado que guardan hasta en 
tanto se notifique a la autoridad res-
ponsable la resolución que se dicte 
sobre la suspensión definitiva, surte 
sus efectos, al igual que ésta, inme-

diatamente después de que se con-
cede y no hasta que se exhiba la ga-
rantía fijada, porque de lo contrario 
no se cumpliría con su finalidad, que 
es la de evitar al quejoso perjuicios 
de difícil reparación. Licenciado en Derecho por la 

UAZ.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“La verdad sí que da pena desconocer nuestras fallas en la limpieza…”

ANDAR LAS VÍAS

Aromas de todos los sabores

LUNA 
MORENA

Más de muchas veces nos 
han llegado o nos hemos 
encontrado con cualquier 
cantidad de diversos olo-

res. Que pueden ser desde los más 
agradables, como lo son los de las 
flores, la comida, las frutas, el jabón,   
los perfumes y hasta los  más mo-
lestos; que pueden ser los de la ba-
sura, el olor a gas, a trapo quemado, 
el de los pies, las axilas, la bocaracha, 
el olor a humedad, a cachorro moja-
do, y muchos más  que podemos se-
guir enlistando ya  identificados cuan-
do por casualidad estamos cerca de 
quien los manifiesta, que hasta po-
demos ser nosotros y no nos damos 
cuenta. Sería bueno que nos lo pu-
dieran decir para procurar una mejor 
higiene; porque seguramente provo-
camos uno que otro comentario por 
el  aroma bueno o malo que vamos 
dejando en nuestro caminar, o cuan-
do pasamos saludando a quienes va-
mos encontrando.

La verdad sí que da pena desco-
nocer nuestras fallas en la limpieza, 
y si nadie nos lo dice ni siquiera nos 
enteramos; y es que muchas veces 
ocurre que cuando  uno le dice a una 
persona que huele mal de alguna par-
te de su estructura se llega a molestar, 
lo cual no debe ser, porque debemos 

entender que lo hace por nuestro bien, 
para que nos empeñemos en sanar la 
fetidez que andamos cargando, y es-
parciendo en nuestro contorno. De no 
hacerlo evitaran nuestros saludos o 
nos saludaran con desagrado.

Pero existe una  palabra  que la re-
fieren mucho las personas mayores de 
mi pueblo, y creo que muchos de no-
sotros la hemos escuchado en otros 
lugares, cuando escuchamos  que di-
cen: huele a choquía, choquiya, o cho-
quio sin señalar ni referirse a una cosa, 
pero identificando bien ese olor, del cual 
no existe un objeto  determinado  por  
componerse de dos  sustancias que 
se asocian una con la otra. Sin embar-
go, a pesar de  saber e identificar bas-
tante bien los aromas que se afilian con 
la choquía, no ha sido posible encontrar 
una  interpretación concreta por tratar-
se de una fetidez ya identificada por su 
peculiaridad y su despliegue terrenal. 

No es tan sencillo poder decir con 
precisión el significado de esta expre-
sión, pero si identificar los objetos que 
llegan a emitir este olor tan desagrada-
ble y a veces imposible de quitar. La 
franela con que limpias las gotas de 
huevo que por un descuida cayeron 
sobre la estufa. Si esta no está bien 
lavada huele mal y si limpias otras 
cosas con ella,  vas dejando el olor a 

choquía por todos lados. Cualquier 
traste lavado con  estropajo o  espon-
ja  sucia,  no podrá oler  a limpio ni 
siquiera a jabón, porque ese hedor 
dominara mientras se sigan usando  
los mismos objetos  sucios. El lugar 
dispuesto para las mascotas; no im-
porta que lo laves con cloro,  abun-
dante jabón y hasta lo talles con es-
coba, este olor tan desagradable 
seguirá presente porque  en lugares 
así no desaparece tan fácil. Escritora, poeta y promotora y 

difusora de la cultura. Soy tres 
estuches de monerías y casi 
un montón de cosas.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ
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https://bit.ly/3QDBP7K
https://bit.ly/3QEkN9B
https://bit.ly/3RCIpwq


Ahora, un nuevo estudio de la Universidad de Oviedo en España ha dado un paso más hacia la 
comprensión del rejuvenecimiento celular al lograr descifrar el genoma de la llamada "medusa 
inmortal". La Turritopsis dohrnii es la especie que ha permitido al equipo acercarse a las claves 
del rejuvenecimiento infinito.  (NATGEO)
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